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INIZIO SEDUTA: ORE 09:42. 

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Buongiorno a tutti. Ben trovati da parte mia per la seduta di oggi di Question Time del Consiglio 

Comunale del Comune di Latina. Un buongiorno ai Consiglieri Comunali presenti, all’Assessore, ai 

giornalisti, al pubblico e a tutto il personale dell’Ufficio del Consiglio. La seduta di oggi del Question 

Time del 13 dicembre è costituita soltanto da una interrogazione, è la numero 44 del 2018, presentata 

in data 21 novembre da parte del Consigliere Bellini, avente ad oggetto: “Interrogazione per 

conoscere l’evoluzione delle procedure relative ai lavori di ampliamento della Scuola Media dell’Istituto 

Comprensivo n. 12 di Borgo Faiti”.  
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Punto n. 1 all’Ordine del Giorno: Interrogazione n. 44/2018 del 21.11.2018 presentata dal 

consigliere Bellini avente ad oggetto: “Interrogazione per conoscere l’evoluzione delle 

procedure relative ai lavori di ampliamento della Scuola Media dell’I. C. numero 12 di Borgo 

Faiti”.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Cedo quindi la parola al Consigliere Bellini, per l’illustrazione dell’interrogazione da lui 

presentata. Prego Consigliere.  

 

CONS. BELLINI DARIO  

Grazie Presidente. Quella di Borgo Faiti è una questione annosa, che in un contesto come 

quello attuale, nel quale bisogna dare atto degli sforzi che questa Amministrazione sta facendo per, 

diciamo, recuperare un gap sulle infrastrutture scolastiche del territorio comunale, però, ecco, quella di 

Borgo Faiti è una situazione che preoccupa molto noi Consiglieri del Gruppo di Latina Bene Comune e 

non solo noi chiaramente, tutta la comunità di Borgo Faiti, proprio perché annosa e legata a questioni 

tecniche, di cui chiediamo conto oggi all’Assessore Emilio Ranieri. Le vicende vissute dal progetto di 

ampliamento della scuola secondaria di primo grado Falcone e Borsellino dell’Istituto Comprensivo 

numero 12 di Borgo Faiti sono piuttosto note dal progetto del 2008, quindi parliamo di 10 anni fa, alla 

gara di appalto indetta il 30.09.2010, all’aggiudicazione della stessa del 27.03.2012, alla consegna dei 

lavori del 2015. A novembre 2015 la scuola si era subito attivata con un nuovo piano di sicurezza, in 

vista della recinzione dell’area di cantiere avvenuta subito dopo. A partire da quella data tutta l’utenza 

della scuola inizia a vivere il disagio di spazi di cortile ridotti, di utilizzo di entrate e uscite secondarie, 

di spazi contenuti e di importanti strutture come la centrale idrica per l’antincendio e i cavi della linea 

telefonica non più accessibili anche per le manutenzioni ordinarie e straordinarie. Dopo lo scavo ci 

sono state varie interruzioni dei lavori e successivamente furono edificate appunto le fondamenta, ma 

tutto si è fermato, cristallizzato a questo livello e di nuovo, quindi, un’interruzione. Nel marzo del 2017 

la direzione dei lavori rassegna le dimissioni. Si lavora per un accordo fra le parti, essendosi verificate 

varianti onerose. Siamo all’oggi, ad uno stallo conclamato, almeno fino ad oggi. 10 anni per avere solo 

un cortile ancora in una situazione esteticamente e funzionalmente problematica, sia per la scuola, sia 

per gli alunni, sia per i docenti, ma anche per chi abita vicino quel cantiere. Preso atto anche della 

precisa ricostruzione degli accadimenti esposta dalla dirigente del servizio, l’Architetto Nunzia 

Lanzillotta, in occasione della Commissione Trasparenza del 15.02.2018 si chiede, sicuramente a  

nome del personale della scuola, degli alunni, dei cittadini Borgo Faiti: 1) di conoscere gli sviluppi della 

situazione, quali specifiche azioni siano state programmate e siano in programma per superare le 

problematicità, al fine di capire quale possa essere il futuro del progetto di ampliamento; 2) gli 

eventuali atti predisposti A) per l’individuazione del nuovo direttore dei lavori ufficialmente vacante dal 

marzo 2017 e B) sulla procedura di variante, già avviata dal precedente direttore, di cui si chiede 

l’evoluzione; 3) quali strumenti si metteranno in essere per eliminare il disagio dovuto alla presenza di 

fondamentali cavi passanti all’interno del cantiere Telecom ed internet, per fare solo degli esempi, e 

dunque inaccessibili ad ogni intervento riparatore immediato, con grave disagio per gli uffici, l’utenza e 
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la didattica; 4) un tema diciamo non legato, ma fino ad un certo punto, la sostituzione della caldaia che 

nel piano di, appunto, ristrutturazione delle nostre scuole stiamo sostituendo, sappiamo, varie caldaie, 

anche questa che era una vetusta caldaia a gasolio deve essere sostituita con una più moderna ed 

efficace anche dal punto di vista, diciamo, del riscaldamento, caldaia a gas, però per fare questo con 

quali tempistiche e modalità si potrà gestire l’urgentissima installazione della nuova caldaia, che 

segnerà il passaggio, appunto, dal gasolio al gas metano, tenuto anche conto che un tratto della 

nuova tubatura dovrà correre anch’esso, crediamo, all’interno del perimetro del cantiere. Quindi, 

grazie Assessore per quanto potrà dirci a riguardo.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Bellini per la sua illustrazione dell’interrogazione. Cedo quindi la parola 

all’Assessore Ranieri per la risposta all’interrogazione stessa. Prego Assessore.  

 

ASS. RANIERI EMILIO  

Buongiorno a tutti. Chiedo scusa per questo piccolo ritardo, perché ho dovuto avere la copia 

cartacea nella risposta che il servizio mi ha fornito e alcune delucidazioni che potevano essere utili per 

l’interrogazione di oggi. Allora, dato per assunto, innanzitutto, con tutto il lavoro fatto dalla 

Commissione Consiliare Trasparenza di febbraio del 2018, quindi tutto quello che è stato già riportato 

e che comunque è noto, perché l’abbiamo trattato più volte, ultimamente ne ho trattato nuovamente in 

un’altra Commissione Consiliare, io partirei dalla fine, dicendo che quest’anno è stato un po’ 

travagliato dal punto di vista di questo cantiere di Borgo Faiti, ma in questo momento posso dire che 

sono pervenute le risposte al Protocollo alla manifestazione di interesse per trovare il direttore dei 

lavori e nei prossimi giorni si procederà a scegliere il direttore lavori. L’importo di questo servizio è di 

circa 20 mila Euro, qualcosa di meno, soggetto a ribasso. Sono pervenuti al Protocollo comunale, 

entro la data fissata del 5 dicembre scorso, 24 manifestazioni di interesse e quindi adesso il servizio 

procederà, diciamo, ad affidare l’incarico entro il corrente anno. Quindi, noi credo che entro la fine 

dell’anno avremo un nuovo direttore lavori. L’unica indicazione politica che è stata data ai servizi era 

quello di scegliere, tra virgolette, in criterio, quello di scegliere dei professionisti che abbiano grande 

conoscenza dell’attività dei lavori pubblici, riferita anche alle situazioni di cantieri che in qualche 

maniera si protraggono nel tempo. Abbiamo sempre, quest’anno, cercato di evitare il contenzioso, lo 

abbiamo fatto per il cantiere della scuola Pantanaccio, lo abbiamo fatto e lo stiamo facendo, con 

grandissima difficoltà, sulla Parrocchia San Luca, dove c’è un finanziamento della Regione che 

rischiava di andare perso. Quindi, la logica è sempre quella di cercare di evitare il contenzioso e di 

capire se le imprese e la direzione lavori, cioè la strutturazione amministrativa, riesce a risolvere le 

questioni, per evitare un contenzioso che rischia poi, essenzialmente, a volte, di far perdere il 

finanziamento. Rispetto proprio alla sviluppo della situazione, però, da febbraio in poi è giusto 

ripercorrere alcuni passaggi. Il passaggio fondamentale è quello che nel periodo di marzo - aprile il 

R.U.P. ha ricostruito fattivamente un po’ tutta la situazione ed è stata preparata una proposta di 

delibera il 27 aprile, da parte del servizio, per una delibera di Consiglio Comunale necessaria 

all’applicazione dell’avanzo vincolato relativo all’apposito mutuo di Cassa Depositi e Prestiti, che era 
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indispensabile per la prosecuzione dell’intervento di ampliamento. C’era una determina del 2015, è 

stato creato uno specifico capito nel bilancio 2018-2020 e nel giugno 2018 è stata ratificata dal 

Consiglio Comunale, in data 6 giugno, con delibera numero 36, questa variazione sul bilancio. Questa 

delibera poi è stata pubblicata in data 27 giugno. In luglio il R.U.P. ha sistemato gli atti per le 

dimissioni dell’incarico del vecchio direttore lavori ed è stata verificata la possibilità di fare un 

intervento sotto i 40 mila Euro. C’è da dire che rispetto a questo le intervenute linee ANAC, linee guida 

ANAC hanno sospeso la procedura che era in atto sul procedimento di affidamento diretto ed è stato 

predisposto prima un interpello interno, con protocollo 123250 del 19 settembre, al fine di verificare se 

nell’Ente c’era la possibilità di avere del personale qualificato all’incarico di direzione lavori. All’esito 

negativo è stato predisposto l’avviso pubblico, che è stato poi predisposto con determina dirigenziale 

del 12 novembre 2018. Ritorniamo al punto di partenza, quindi le domande sono arrivate in numero di 

24 il 5 dicembre e, ripeto, entro l’anno ho avuto, diciamo, certezza, ho chiesto che sia veramente 

esplicitata la conclusione di questo iter. A quel punto si potrà immediatamente procedere alle tre fasi 

del completamento dei lavori sospesi: un ordine di ripresa, che è il punto iniziale, cioè un verbale di 

ripresa, la redazione del primo SAL da parte del nuovo direttore lavori ed approvazione da parte 

dell’Amministrazione Comunale e la liquidazione del primo SAL alla ditta esecutrice. Sono i tre 

passaggi che occorreranno fare per cercare di proseguire bene i lavori. Rispetto ad altri disagi che la 

scuola di Borgo Faiti ha avuto, ce ne sono molti, perché c’è stato un problema serio con dei cavi 

Telecom e quindi ci sono stati almeno due interruzioni anche per quanto riguarda la telefonia, nonché 

alcuni problemi sulla vecchia caldaia a gasolio, che era in condizioni molto molto gravi, io so che era 

stato aggiudicato in settembre l’appalto della nuova centrale. Ho cercato di verificare personalmente 

com’era la cosa, ho chiamato la ditta, prima del verbale di consegna lavori, in data 30 ottobre e in 

questa data ho chiesto alla ditta quali erano i tempi di sistemazione della nuova caldaia. I temi erano 

legati comunque al fatto che occorreva comunque realizzare una nuova linea di metanizzazione e ad 

oggi, in questo momento, è stata terminata, sono terminati i lavori diciamo della nuova linea, i lavori, 

ma non è ancora stato fissato, diciamo sistemata la documentazione, che voi sapete necessaria per 

l’allaccio con Italgas. Italgas è stata contattata, ho mandato personalmente una mail al direttore 

generale del comparto Nunzio Ingiusto, che mi ha dato garanzie di poter cercare di lavorare perché 

almeno questa pratica sia svolta nel più breve tempo possibile, però è chiaro che, visti tutti i tempi del 

periodo natalizio, noi speravamo di effettuare tutti i lavori nel periodo natalizio. Se voi fate però i conti, 

dal 21 dicembre prossimo fino al 7 gennaio i Giorni effettivi di lavoro, considerando le feste e il sabato 

e la domenica sono 5 giorni. L’impresa si è riservata di verificare di poter fare i lavori in un tempo 

congruo e stavamo verificando in questi giorni la possibilità di fare la sostituzione della caldaia, tenere 

la scuola chiusa forse i primi giorni dell’anno 2019, 2 - 3 giorni in più, per cercare di fare questa 

sostituzione completa. La cosa però deve essere valutata dagli uffici, perché non possiamo 

permetterci ulteriori fermi, diciamo ulteriori stop, perché poi sono state delineate alcune situazioni, la 

centrale, quando la centrale a gas, mi hanno spiegato, è nuova occorre che la ditta in garanzia la 

accenda lei, quindi ci potrebbero essere di ritardi, che non consentono una ripresa completa della 

scuola. Quindi, il R.U.P. sta verificando se cercare, insieme alla dirigente, di chiudere la scuola dei 

giorni successivi al 6 gennaio, per un numero di giorni però congruo, non più di 2 – 3, sennò si sta 
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verificando la possibilità di montare la caldaia a fine stagione climatica, 15 marzo o primo aprile, mi 

pare 15 marzo. Per questo, però, il Servizio Manutenzioni ha sempre tenuto la caldaia in efficienza, ha 

fatto un lavoro di riparazione, che è andato a buon fine e si sta anche modificando la pompa che era 

proprio bloccata, quindi cambiata interamente. Per ultimo per quanto riguarda l’allaccio, la linea, la 

linea sì, passa per il vecchio cantiere ma è stato fatto un incontro tra la ditta che sta eseguendo 

queste riparazioni, la ditta che è aggiudicataria del cantiere di Borgo Faiti e sono arrivati ad una 

conclusione, quindi la linea si è potuta concludere, diciamo, da un punto vista fisico passando anche 

all’interno del vecchio cantiere. Quindi c’è un accordo, un verbale che hanno fatto, quindi la linea è 

stata ultimata. Rimango ancora con il dubbio se riuscire a fare questo intervento per i primi giorni, cioè 

la completa sostituzione della caldaia per i primi giorni…, in questo periodo natalizio o farlo 

direttamente il 15 marzo. Devo dire che, però, in questo frangente noi dobbiamo assicurare comunque 

il funzionamento della vecchia caldaia, che ha comunque dei problemi antichi, diciamo di accensione, 

eccetera e su questo la dirigente ha sempre cercato di mettersi a disposizione, per far funzionare al 

meglio le cose. Concludo dicendo che per quanto riguarda questa impresa, e a volte le imprese che 

vincono questi appalti, Faiti non è molto fortunata, perché anche questa ditta che ha vinto la gara della 

centrale termica è abbastanza, come posso dire, ostica nel modo di risolvere le questioni, ha già posto 

delle riserve, è già necessaria fare una perizia di variante sui lavori. Quindi, c’è da parte delle imprese 

che vincono questi appalti sempre una modalità, come posso dire, di entrare in contenzioso per 

vedere di riconoscere i propri, tra virgolette, diritti, a fronte sempre di ribassi d’asta che cominciano ad 

essere anche un po’ esagerati. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Assessore per la sua risposta. Cedo nuovamente la parola al Consigliere Bellini per la 

dichiarazione conclusiva riguardo all’interrogazione. Prego Consigliere.  

 

CONS. BELLINI DARIO  

Grazie Presidente. Grazie Assessore per le risposte puntuali che ci ha fornito. Chiaramente 

rimaniamo con un faro acceso e le chiediamo di mantenerlo acceso, proprio per il fatto che questa 

comunità, quella di Borgo Faiti, come ci diceva, ci raccontava lei, ha avuto delle sfortune nella 

gestione di questi cantieri, diciamo un po’ troppe e quindi non che in altre situazioni non ci sia e non ci 

debba essere l’attenzione degli uffici, ma in questa, a maggior ragione, dato l’annoso problema le 

chiediamo di mantenere il faro acceso e di seguire la situazione con puntualità. Sono d’accordo con lei 

con la decisione presa di evitare il più possibile i contenziosi. Proprio oggi andremo a discutere un 

tema, quello dell’Alta Diagnostica, che avrebbe portato, se avessimo seguito quello che anche i 

colleghi dell’opposizione, alcuni colleghi dell’opposizione chiedevano, ci avrebbe portato sicuramente 

ad un contenzioso annoso con Fondazione, cosa che invece bisogna scongiurare, in un paese nel 

quale, purtroppo, i temi della giustizia sono temi che poi ti portano ad avere, e ne siamo pieni in città, 

esempi di cantieri rimasti aperti ce ne sono in ogni angolo della nostra città, proprio perché legati a 

cause lunghissime. E quindi siamo d’accordo su, appunto, evitare il più possibile i contenziosi. Quello 

che ovviamente tutta la comunità, noi Consiglieri, con l’attenzione dovuta a questi temi, le chiediamo 
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è, appunto, di continuare in quest'opera di ristrutturazione e attenzione verso i nostri istituti scolastici. 

Tra poco andremo ad approvare una variazione di bilancio per altri 600 mila Euro per rifare tutte le 

coperture di alcuni scudi istituti scolastici, stiamo parlando sempre di interventi che non sono mai e 

non vanno mai a chiudere una partita sugli istituti scolastici, sappiamo quanto siano in qualche modo 

bisognosi di cure e bisogna dare atto che, appunto, questo sta avvenendo. Chiediamo pertanto, su 

questo istituto in particolare, di prestare la dovuta attenzione. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie. Bene. Questa era l’unica interrogazione all’ordine del giorno del Question Time odierno, 

che quindi dichiaro concluso. Appuntamento tra brevissimo, invece, con la seduta di Consiglio 

Comunale del Comune di Latina, dalle ore 10:30.  

 

FINE SEDUTA ORE: 10:02 

 


